



## Hablemos de Leonelis Diaz Martínez

Universidad Bolivariana de Venezuela (UBV)  
Caracas, Venezuela.

Licenciada en Relaciones Internacionales por la UBV. Es una militante feminista afro-venezolana, interesada particularmente en el feminismo comunal, ha estado involucrada en varios procesos formativos con mujeres en las comunas y es miembro de la Unión Comunera a través del Frente Cultural de Izquierda (FCI). Actualmente se encuentra realizando estudios en la frontera colombo-venezolana.



## Ender Sabalsa Briceño

Universidad Bolivariana de Venezuela (UBV)  
Caracas, Venezuela.

Licenciado en Relaciones Internacionales por la UBV. Es un militante y deportista afro-venezolano, vinculado a la Fundación Sáhara Libre Venezuela, realizando investigación militante desde lo que llama "cimarronaje epistemológico", como horizonte de sentido en sus obras.

## Como citar Este artículo

Diaz, L y Sabalsa, E (2024). Tres Ensayos sobre Diplomacia de los Pueblos en Venezuela: desde la Investigación-Acción Participativa/Militante y Perspectiva Descolonial. Revista Transformar. (1), 61-90.

## Tres Ensayos sobre Diplomacia de los Pueblos en Venezuela: desde la Investigación-Acción Participativa/Militante y Perspectiva Descolonial.

Autor(es): Lic. Leonelis Díaz Martínez; 

Lic. Ender Sabalsa Briceño 

Universidad Bolivariana de Venezuela (UBV)  
Caracas, Venezuela.

### Resumen

En este trabajo se exponen varias experiencias sobre Diplomacia de los Pueblos en Venezuela, denominada “Diplomacia Bolivariana de los Pueblos”, por medio de tres ensayos vinculados a varios procesos formativos e investigativos, desarrollados a través de la Investigación-Acción Participativa (IAP) y la Investigación Militante, y transversalizados por la perspectiva crítica descolonial en ambos autores. Se entiende someramente la Diplomacia de los pueblos como la participación de la sociedad civil en las relaciones internacionales, en este caso, a través de organizaciones sociales. El primer ensayo abordado se trata de una relación práctica-teórica del internacionalismo llevado a cabo por la Unión Comunera Venezolana y la Diplomacia de los Pueblos, el segundo describe la Diplomacia Bolivariana de los Pueblos practicada por las Brigadas Venezolanas de Solidaridad con el pueblo saharai, el tercer y último ensayo está dedicado al Cumbe Internacional Afrodescendiente, como plataforma unitaria nacida de los diálogos entre delegados de organizaciones sociales afrovenezolanas y delegados de partidos políticos y organizaciones sociales de África y su Diáspora.

**Palabras claves:** Diplomacia de los Pueblos, IAP, Investigación Militante, Unión Comunera, Causa Saharai, Afrodescendencia, Venezuela, Perspectiva Descolonial.

Recibido: 10 -05-24

Aceptado: 15-05-24

Publicado: 17-05-24



## Three Essays on People's Diplomacy in Venezuela: From Participatory/Militant Action Research and Decolonial Perspective

Author(s): Lic. Leonelis Díaz Martínez; 

Lic. Ender Sabalsa Briceño 

Universidad Bolivariana de Venezuela (UBV)  
Caracas, Venezuela.

### Summary

This work presents several experiences on People's Diplomacy in Venezuela, referred to as "Bolivarian Diplomacy of the Peoples", through three essays linked to various training and research processes, developed through Participatory Action Research (PAR) and Militant Research, and transversalized by the decolonial critical perspective in both authors. People's Diplomacy is broadly understood as the participation of civil society in international relations, in this case, through social organizations. The first essay addressed deals with a practical-theoretical relationship of the internationalism carried out by the Venezuelan Comunera Union and People's Diplomacy. The second describes the Bolivarian Diplomacy of the Peoples practiced by the Venezuelan Brigades of Solidarity with the Sahrawi people. The third and final essay is dedicated to the International Afro-descendant Cumbe, as a unitary platform born from dialogues between delegates of Afro-Venezuelan social organizations and delegates of political parties and social organizations from Africa and its Diaspora.

**Keywords:** People's Diplomacy, PAR, Militant Research, Comunera Union, Sahrawi Cause, Afro-descendance, Venezuela, Decolonial Perspective.

*Received: 10-05-24*

*Accepted: 15-05-24*

*Published 17-05-24*



## **Introducción**

La Diplomacia existe como instrumento de negociación y convivencia entre los pueblos desde tiempos remotos, pero es a partir de principios del siglo XX cuando se empieza a estudiar como concepto, a raíz de la consolidación de las relaciones internacionales como disciplina científica, principalmente desde 1918 (Pereira 1992, pp. 157), sujeta primero a la dicotomía entre realismo e idealismo, basándose únicamente en las interacciones entre los Estados-nación modernos, y luego, al liberalismo de las relaciones internacionales. James Der Derian (citado en Arévalos 2018, pp. 123) define la Diplomacia como “la mediación del extrañamiento entre individuos, grupos o entidades”, lo que deja una extensa posibilidad de comprensión de experiencias diplomáticas históricas en diferentes regiones desde una perspectiva crítica.

En ese sentido, la Diplomacia de los Pueblos (que no casualmente surge en América Latina), entiende la superación de la configuración del Estado-nación moderno por parte de la economía globalizada con empresas transnacionales y supraestatales, así como las acciones de comunidades, movimientos y organizaciones sociales (urbanas, campesinas, agroecológicas, ambientalistas, des-patriarcales, antiimperialistas, afrodescendientes, indígenas, entre otras), contra la hegemonía de una concepción única y universalizada del mundo y de sus instituciones organizativas, en este caso, en el plano de las relaciones internacionales.

El concepto de Diplomacia de los Pueblos nace de lo que se conoce como el *Tawantinsuyu* y paradigma del “Buen Vivir” (*Sumak Kaway* o *Sumac Kamaña*), declarado constitucional por el Estado Plurinacional de Bolivia y la República del Ecuador (Karla Díaz 2013, pp. 15). Ha sido caracterizado



como “en construcción” y como “alternativa” por algunos autores, sin embargo, es menester insistir en considerar que ha teniendo una trayectoria de siglos de preexistencia, resistencia y coexistencia aún en el mundo. La Diplomacia de los Pueblos hoy se puede conocer con ese título, sin negar las lógicas de funcionamiento que tuvo y tiene además, basada en una concepción distinta de la humanidad incluida en la totalidad de la naturaleza y que ha estado relegada a “no ser” considerada como tal desde la concepción violenta y dominadora en la instauración de la modernidad y la colonialidad que se da con el proceso de invasión, conquista y colonización de una civilización por otra (Karla Díaz 2013, *Ibíd.*).

Constituye pues un concepto (aunque se entienda desde palabras que se ven y escuchan iguales) gestado desde una epistemología característica de la región, debido a los contextos a los que esta ha estado sujeta, pero que no por ello deja de producir conocimiento, sino lo opuesto, produce conocimiento desde una multiplicidad de vertientes, teniendo en cuenta una perspectiva histórica y originaria, lo cual no significa retroceder. Esto da pie para comprender a la Diplomacia de los Pueblos como parte de la corriente descolonizadora contraria al proyecto civilizatorio de la modernidad/colonialidad <sup>1</sup> que surgió y se posicionó en el occidente europeo-americano.

---

<sup>1</sup> La crítica a la modernidad/colonialidad como proyecto civilizatorio euro-occidental, es transversal a los trabajos realizados por lo que algunos autores denominan el Grupo Modernidad/Colonialidad (GMC). Al respecto, Ramón Grosfoguel (en el año 2018, durante las clases de la II Escuela de Pensamiento Crítico Decolonial de Caracas), nos aclara que no se trata de un grupo como tal, sino más bien de una corriente de pensamiento crítico o de una red de intelectuales que, desde diferentes perspectivas y latitudes, ahondan y dejan sus aportes sobre el tema.



Esta propuesta contrahegemónica en las relaciones internacionales (como la denominó Karla Díaz 2011, 2013), se empieza a perfilar en los discursos de los proyectos políticos en América Latina a partir del año 2005, planteada primero por Evo Morales como presidente constitucional de Bolivia (recién electo en ese momento), y adoptada tiempo después por los gobiernos progresistas de la región, como en Nicaragua y Venezuela, y hoy en día es común leer o escuchar que es la diplomacia promovida por los gobiernos de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América o ALBA-TCP. (Vargas Zurita 2013, pp. 1-2)

En este artículo se exponen tres ensayos cortos donde se evidencia el ejercicio de la Diplomacia de los Pueblos en Venezuela, denominada como “Diplomacia Bolivariana de los Pueblos”, los cuales se presentan como resultado de las experiencias investigativas y participativas de sus autores, entendidas a través del método de Investigación-Acción Participativa (IAP) e Investigación Militante. Para Orlando Fals Borda (1999, pp. 82) la IAP se puede definir como “una vivencia necesaria para progresar en democracia, como un complejo de actitudes y valores, y como un método de trabajo que dan sentido a la praxis en el terreno”<sup>2</sup>. Por otro lado, Rojas Soriano (1999, pp. 21-22) manifiesta que uno de los aspectos a tomar en consideración para desarrollar una investigación –militante– inscrita en tal o cual corriente teórica, es “la formación académica e inquietudes intelectuales del investigador así como su orientación política-ideológica, en consonancia con las circunstancias presentes de la realidad objetiva”; al respecto, la perspectiva descolonial en los autores deviene de la participación de estos

---

<sup>2 2</sup> Fals Borda llega a esta definición a través de sus conclusiones sobre el Primer Simposio Mundial de Investigación Activa efectuado en Cartagena en 1977.



en la Escuela de Pensamiento Crítico Descolonial de Caracas (ediciones 2018, 2019 y 2020) y las posiciones política-ideológicas se sitúan desde las organizaciones sociales donde el autor y la autora hacen vida.

Por tanto, las ideas presentadas en los dos primeros ensayos surgen como consecuencia de procesos investigativos vinculados al área de las relaciones internacionales y transversalizados por las subjetividades de sus autores, que, a través de una militancia activa e investigación sentí-pensante, desarrollaron dos trabajos: el primero titulado “Hacia la Creación de un Mecanismo de Articulación e Integración Internacional Aplicable a la Unión Comunera Venezolana en la Consolidación de la Diplomacia de los Pueblos”, realizado por Leonelis Díaz en el año 2022; el segundo y más reciente fue denominado como “Cooperación Educativa entre la República Bolivariana de Venezuela y la República Árabe Saharaui Democrática (1999-2023). Enmarcada en Clave Sur-Sur, Solidaridad y Diplomacia de los Pueblos”, presentado por Ender Sabalsa en abril de 2024; ambas investigaciones son cualitativas, documentales, descriptivas y testimoniales situadas desde la investigación militante<sup>3</sup>, y exponen en buena medida dos experiencias sobre Diplomacia de los Pueblos en Venezuela: desde la Unión Comunera Venezolana y desde los testimonios de las Brigadas Venezolanas de Solidaridad con el pueblo saharauí (respectivamente), partiendo del principio práctico-teórico conocido como praxis, donde investigar, participar y militar activamente en los procesos sociales actuales se hace

---

<sup>3</sup> Ambos trabajos presentados en la Universidad Bolivariana de Venezuela para optar la Licenciatura en Relaciones Internacionales.



necesario para lograr una verdadera transformación de nuestras realidades e impulsar procesos emancipatorios desde el Sur Global <sup>4</sup>.

El tercer ensayo responde a experiencias paralelas, que van desde la inserción de los autores en los estudios sobre África y su Diáspora <sup>5</sup>, hasta la inclusión de estos en varios foros y escenarios de debate y participación del sector afrodescendiente en Venezuela (como el Congreso Internacional Afrodescendiente en 2019, el Congreso Bicentenario de los Pueblos del Mundo en 2021, el Taller de Internacionalismo Afrodescendiente en 2022, entre otros escenarios), experiencias igual de nutritivas y vinculadas al ejercicio de la Diplomacia de los Pueblos en Venezuela, pero en este caso, desde la afrovenezolanidad, para la construcción de un dialogo permanente con afrodescendientes de otras latitudes, africanistas y panafricanistas.

En ese sentido esperamos que este pequeño aporte pueda servir al lector o lectora como referencia de estos procesos que se han estado gestando en Venezuela, descritos a través de las experiencias de vida de los autores y sujetos referenciados, que dan testimonio de la participación de organizaciones sociales venezolanas en las relaciones internacionales, haciendo de la Diplomacia de los Pueblos más que un concepto bonito y romántico una realidad concreta, entendible y palpable.

---

<sup>4</sup> Este término es empleado por Boaventura De Sousa Santos para referirse a un espacio geo-cultural (no únicamente geográfico) conformado por regiones y países periféricos y semi-periféricos del sistema mundo-moderno, anteriormente llamados del tercer mundo (De Sousa Santos 1995, pp. 506-519 citado por Santos y Meneses 2014 pp. 31).

<sup>5</sup> A través de la experiencia universitaria que tuvieron ambos autores como miembros de la Cátedra Libre África de la Universidad Bolivariana de Venezuela.



## ***Relación práctica-teórica del Internacionalismo de la Unión Comunera (UC) con la Diplomacia de los Pueblos***

Las relaciones internacionales son un amplio espectro de la política y la “comunicación entre poderes” (Arévalos 2018, pp. 124), en el que, desde las experiencias venezolanas, se encuentran insertos movimientos sociales tales como la Unión Comunera. La Unión Comunera venezolana, no es solo un movimiento social, sino que es un movimiento social de comunas (espacios de autogobierno y cogobierno territorial, organizaciones de base, instancias del poder popular). ¿Y cómo se ubican en el surgimiento de la Diplomacia de los pueblos? En este ensayo resaltaremos algunos factores que explican el fenómeno de la participación del pueblo venezolano comunero en el ejercicio de las relaciones internacionales como principio organizativo de la lucha por la conquista del proyecto estratégico bolivariano para la construcción del denominado “Socialismo Bolivariano del siglo XXI”.

El Poder Popular en Venezuela se ubica como un medio para la obtención de poder y un fin en sí mismo, es decir, es la construcción, desde los sectores marginados y excluidos de la sociedad, de espacios de participación política que permitan disputar la instancia burocrática por excelencia, el Estado. Además, con el fin último de instaurar una forma de organización social, económica, cultural, entre otras, con un ejercicio del poder distinto, con una lógica del poder que no refiere a dominación jerárquica sino a la construcción horizontal colectiva (Mazzeo, 2016) que involucra al pueblo en lo social y lo político, y que organizado en la Comuna constituye la base



fundamental para la transformación del Estado-Moderno al Estado Comunal.

Esto se refleja en las bases programáticas y estatutos de la Unión Comunera<sup>6</sup> de la siguiente manera: “La Unión Comunera se define como un Movimiento Político Nacional de Comunas que levanta las banderas del socialismo, la lucha antiimperialista, el feminismo comunal, el ambientalismo y el proyecto Bolivariano y Chavista del Estado comunal.” (Art. 1 Disposiciones Fundamentales. Unión Comunera: Bases programáticas y Estatutos, 2022 pp. 59). Entre sus objetivos se encuentra “Emprender una política internacionalista de construcción orgánica con experiencias afines al proyecto revolucionario y comunal.” (Art. 2, Objetivos. Unión Comunera: Bases programáticas y Estatutos, 2022 pp. 59 - 60).

Una inaugural concepción del Internacionalismo es descrita en el primer párrafo de las Bases Programáticas sobre la cuestión 5. La Comuna y el Internacionalismo: “Hablar de internacionalismo es hablar de solidaridad, humildad, rebeldía, resistencia, espíritu de sacrificio y trabajo voluntario” esta referencia personificada parte de la categoría Internacionalismo proletario que se desarrolla en una dimensión filosófica/ontológica y una dimensión teórica/epistemológica que es:

*...visto desde la Unión como la solidaridad entre los pueblos, producto también de esa tradición histórica de la izquierda que, el problema de los pobres, de los proletarios, de los explotados en otras latitudes del mundo, es un problema también de nosotros. ...pero además, reforzada por la Revolución Bolivariana y el comandante Chávez, la*

---

<sup>6</sup> Unión Comunera: *Bases programáticas y Estatutos*, 2022. Consultado el 06 de mayo de 2024, disponible en: <https://unioncomunera.org/recursos>



*asumimos dentro de la Unión Comunera con esa visión, o sea, creemos que primero, es importante desde la Unión, mostrar al mundo lo que estamos haciendo en ese proceso de continuar el proyecto histórico del Comandante Chávez que es el socialismo desde la vía comunal, mostrarlo a las organizaciones, a los movimientos, al movimiento popular internacional y también solidarizarnos con esas luchas... (Carlos Vargas, testimonio, septiembre de 2022).*

En este contexto se refleja la necesaria transformación del Estado, dando cabida a la Diplomacia de los Pueblos, llamada en Venezuela “Diplomacia Bolivariana de los pueblos”, y como fundamento, sus valores y principios contemplados en el Plan de la Patria 2013-2019 (2013, pp. 100) legado por el comandante Chávez en el “Gran Objetivo Histórico Número 4. IV / Objetivo Estratégico 4.3.3. Impulsar la diplomacia de los pueblos y la participación protagónica de los movimientos populares organizados en la construcción de un mundo multipolar y en equilibrio”. Esto representa, entre otras características, el principio de la ética que contrarresta la concepción hipócrita y de manipulación de la información para establecer condiciones a favor de los intereses de las élites, y dirigirse a la transformación de lo político nacional en Estado Comunal.

Es así como en la Unión Comunera se han dado prácticas concretas de diplomacia de los pueblos, con la participación de otras organizaciones en la conformación de dicho movimiento, como es el caso de la Brigada de Solidaridad “Apolonio de Carvalho” del Movimiento Sin Tierra de Brasil (MST)<sup>7</sup> y la Brigada de Coordinadora Agraria Nacional y Popular de

---

<sup>7</sup> El MST es un importante movimiento social campesino brasileño, de alcance nacional, que agrupa alrededor de 350.000 familias en sus filas. En sus bases hay familias asentadas



Argentina (CANPO) que literal y prácticamente han puesto sus semillas para el nacimiento de la organización, entendiendo sus necesidades con sensibilidad humana y como parte de la totalidad de problemas, situaciones, dificultades y retos que enfrentamos como excluidos, vinculadas y coordinadas con el Ministerio del Poder Popular para las Relaciones Exteriores de Venezuela (MPPRE) y con diversos movimientos sociales e instituciones venezolanas.

Desde su fundación, la Unión Comunera se ha integrado efectivamente a organizaciones multilaterales como Alba Movimientos, en la cual formalmente es parte del Capítulo Venezuela y actualmente lleva la Secretaría Operativa Continental. De la misma manera, se ha hecho concreta la Diplomacia en la participación conjunta en intercambios formativos como<sup>8</sup> : cursos de formación y tecnificación en la Escuela Nacional Florestán Fernández (ubicada en Guararema, en el interior de São Paulo, Brasil) en áreas como la agroecología, teoría política latinoamericana, administración de cooperativas, Formador de Formadores, traductores revolucionarios, entre otros.; en el Centro de Formación Martin Luther King (en Cuba); y en la Escuela internacional de organización feminista Berta Cáceres (EBC), impulsada por cuatro organizaciones: la Red Ambiental Indígena, Grassroots International, la Marcha Mundial de Mujeres y Grassroots Global Justice. Así como en intercambios, encuentros y expresiones de solidaridad<sup>9</sup> con: Potere Al Popolo (Poder para el Pueblo) de

---

y acampadas. Surgió en 1984 como reflejo de las desigualdades territoriales y sociales del Estado brasileño y de su estructural cuestión agraria. (Henrique, 2019, pp. 1).

<sup>8</sup> Véase la página oficial de la Unión Comunera, consultada el 06 de mayo de 2024, disponible en: <https://unioncomunera.org/>

<sup>9</sup> *Ibidem*.



Italia, Memoria Viva de los pueblos del Reino de Castilla, Congreso de Los Pueblos (Colombia), Patria Grande (Argentina), Partido Morena (México), Marcha Mundial de Mujeres (13er Encuentro Internacional, en Turkiye), Catalunya CUP y algunas brigadas, Akapena (País Vasco), Asociación de Trabajadores del Campo (ATC) en Nicaragua, Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales Panamá (FRENADESO), organizaciones de la Coordinadora Latinoamericana de Organizaciones del Campo (CLOC-Vía Campesina), entre otros.

La Diplomacia Bolivariana de los Pueblos, es entendida entonces como un complemento del Internacionalismo Revolucionario y ha sido garante de establecer intercambios concretos sin desconocer la Diplomacia del Estado, sino incluso apoyándose en ella, para impulsar procesos de organización en las naciones y pueblos del mundo, así como en la consolidación de la orgánica interna de nuestros movimientos a partir de reconocernos como hermanos y hermanas de una misma lucha.

## ***Venezuela y la Causa Saharaui: La Diplomacia Bolivariana de los Pueblos desde las Brigadas Venezolanas de Solidaridad con el Pueblo Saharaui***

Los saharauis son un pueblo árabe, africano y musulmán, ubicado en el extremo occidental del desierto del Sahara, en el denominado Sáhara Occidental; actualmente se encuentran en una guerra de liberación contra



Marruecos<sup>10</sup> y reclaman su independencia y descolonización a España<sup>11</sup>, situación que ha llevado a este pueblo a ser considerado como “la última colonia de África”. Los saharauis proclamaron la República Árabe Saharaui Democrática (abreviada como RASD) en 1976, en un contexto de guerra multiforme y en situación de refugio de la mayor parte de su población, es en ese sentido que la cooperación y la solidaridad internacional han resultado muy necesarias para que el gobierno de la RASD pueda garantizar los derechos más fundamentales de la población saharauí refugiada y a su vez mantener viva la esperanza y la lucha por la autodeterminación y la independencia.

Venezuela reconoció a la RASD en 1982, y desde entonces ha mantenido su apoyo incondicional a la libre determinación del pueblo saharauí, bandera principal de la causa saharauí.

Durante las últimas décadas, con la llegada de la revolución bolivariana en Venezuela (en 1999), las relaciones entre ambas naciones se han ido consolidando, a través de la cooperación Sur-Sur como pilar fundamental

---

<sup>10</sup> Potencia extranjera que ocupa de manera ilegal la mayor parte de los territorios del Sáhara Occidental, al norte del continente africano y en el extremo occidental del Desierto del Sahara.

<sup>11</sup> Potencia Administradora según las Naciones Unidas. España decidió arbitrariamente dejar sus posesiones en el Sáhara Occidental en manos de Marruecos y de Mauritania en 1975, a través de los infames “Acuerdos Tripartitos de Madrid”, considerados nulos e inválidos por el derecho internacional y por la propia Organización de Naciones Unidas, quien ha exigido a España en reiteradas resoluciones que cumpla con sus compromisos de descolonizar el Sáhara y actualmente le exige a Marruecos que cesé con su ocupación militar en los territorios. En la búsqueda para la resolución de este conflicto, la ONU creó la Misión de las Naciones Unidas para el Referéndum del Sáhara Occidental en 1991 (mejor conocida como la MINURSO), sin embargo, poco o nada se ha hecho concretamente para salvaguardar los derechos humanos y civiles de la población saharauí en los territorios ocupados y en la situación de guerra provocada por la invasión marroquí, mucho menos se ha garantizado la paz ni la realización del referéndum para la libre determinación del pueblo saharauí. (Véase Ender Sabalsa, 2024)



de la política exterior venezolana y acompañada en estos últimos años por la Diplomacia Bolivariana de los Pueblos, promovida por el Estado, y ejecutada con la participación de la sociedad civil venezolana solidarizada cada vez más por la causa saharauí, a través, por ejemplo, de las Brigadas Venezolanas de Solidaridad con el pueblo saharauí.

En el momento en que se empiezan a redactar estas líneas, simultáneamente se encuentra en los campamentos de refugiados saharauís (en Tinduf, Argelia<sup>12</sup>) la Cuarta Brigada Venezolana de Solidaridad con el pueblo saharauí, fruto del apoyo fraternal y de la solidaridad entre el pueblo venezolano y el pueblo soberano del Sáhara, como un ejemplo claro y tangible de esta forma de diplomacia, donde los pueblos son coparticipes en las relaciones internacionales de ambos países.

Las brigadas se componen de profesionales venezolanos, multidisciplinarios, sensibilizados por la causa, y desarrollan una diplomacia de los pueblos con pertinencia bolivariana (particular de algunos movimientos sociales venezolanos de izquierda) que, a través de la Fundación Sahara Libre Venezuela –principalmente– y otros colectivos, han sumado esfuerzos para materializar la cooperación y la solidaridad de manera binacional. Esta diplomacia de base entre ambos pueblos nos permite entender la importancia que tiene para los saharauís un relacionamiento con Venezuela a nivel de hermandad, tal como lo expresó

---

<sup>12</sup> En la hamada argelina fronteriza con el Sáhara Occidental, se encuentran los campamentos de refugiados saharauís, organizados desde 1976 como consecuencia de la invasión y del desplazamiento forzado por las fuerzas ocupantes marroquíes, Argelia en un acto de amor y solidaridad acogió a las familias saharauís que aún sueñan y luchan por el retorno a su patria.



Mahyub Mohamed Hamida, joven saharai que visitó Venezuela en noviembre de 2023<sup>13</sup> :

*“Si yo empezara a hablar de Venezuela, no acabaría hoy, ni mañana, ni pasado, porque me parece que es una gente que además de que te ayuda te dice gracias... La relación entre Argelia y el Sáhara Occidental es una relación de hermanos, cuando digo que la relación de Venezuela y el Sáhara está a esa misma altura, es que el pueblo saharai y el pueblo venezolano son como un mismo pueblo”.  
(Entrevista, 23 de noviembre de 2023)*

Se han concretado cuatro Brigadas Venezolanas de Solidaridad hasta la actualidad (mayo de 2024): la primera se realizó entre enero y febrero de 2019, la segunda brigada visitó los campamentos de refugiados saharais entre febrero y marzo del 2020, luego, debido a la emergencia sanitaria global y las restricciones producto de la pandemia por el SARS-CV2 (COVID-19), las brigadas tuvieron que interrumpir sus visitas anuales a los campamentos hasta mayo del 2023, cuando partió de Venezuela hacia Tinduf la tercera brigada de solidaridad; la cuarta y más reciente brigada viajó a los campamentos a mediados de abril de 2024 y se encuentran aún en tierras argelinas fronterizas al Sáhara Occidental.

---

<sup>13</sup> Mahyub Mohamed realizó el 17 de noviembre de 2023 la presentación del documental “Historias de la Resistencia: Sáhara Occidental” junto con Orlando Herrera, y en el marco de la Feria Internacional del Libro de Venezuela (FILVEN 2023).



Las agendas de las brigadas contemplan en su mayoría temas formativos, como talleres y cursos en la Escuela Secundaria Simón Bolívar<sup>14</sup> en Smara<sup>15</sup> y la Escuela de Formación Audiovisual “Abidin Kaid”, visitas a centros educativos (instituciones educativas, bibliotecas y la imprenta del Ministerio de Educación saharauí), realización y participación en eventos culturales (como en el Festival de Cine del Sáhara), participación en actividades recreativas con los niños y niñas saharauíes e incluso participación en actividades deportivas, como fue el caso de los brigadistas venezolanos que participaron en el Sáhara Maratón durante la primera brigada en el año 2019. En concreto, las brigadas se encargan de estrechar las brechas entre ambos pueblos, materializar la solidaridad y la Diplomacia de los Pueblos, reforzando la cooperación y la integración Sur-Sur entre la RASD y Venezuela; esto lo podemos comprender mejor desde los testimonios directos de los y las brigadistas:

Kelly Hereira<sup>16</sup> nos describe las brigadas como “acciones nacidas desde la solidaridad pueblo a pueblo”, ya que se encargan de fortalecer las

---

<sup>14</sup> La Escuela Nacional Básica y Preuniversitaria “Simón Bolívar” en los campamentos de refugiados saharauíes en Tinduf, se inauguró en el año 2011, producto de la cooperación triangular entre Cuba, Venezuela y la RASD.

<sup>15</sup> Campamento de Smara, los cinco campamentos saharauíes en Tinduf fueron nombrados en honor a principales regiones saharauíes: El Aaiun, Auserd, Smara, Rabouni y Dakhla.

<sup>16</sup> Licenciada en Relaciones Internacionales por la Universidad Bolivariana de Venezuela, brigadista.



relaciones de amistad y de cooperación entre los pueblos, y parten desde Venezuela con una misión: materializar la solidaridad y permitir un diagnóstico junto al pueblo saharauí sobre las áreas que se deben abordar y trabajar en ellas como iguales, afianzando la cooperación con tareas concretas. (Entrevista, 10 de octubre de 2023)

Por otro lado, para Orlando Herrera<sup>17</sup>, las brigadas de solidaridad representan “un acto de entrega entre hermanos”, y se tratan de una expresión de solidaridad bidireccional. En ese mismo sentido, la importancia de esta solidaridad con el pueblo saharauí, radica en que “mientras más pueblos, más organizaciones y más países sean solidarios con la RASD, menos chance tiene Marruecos de seguir perpetuando la invasión y el expolio del territorio saharauí”. (Entrevista, 23 de noviembre de 2023)

En cambio, Cesar Mosquera<sup>18</sup>, las entiende como “un ejemplo de que Venezuela ve la solidaridad con el Sáhara Occidental más allá de un punto

---

<sup>17</sup> Fotógrafo y miembro de la Fundación Sáhara Libre Venezuela, quién fue docente en la Escuela de Cine del Sáhara durante la Tercera Brigada.

<sup>18</sup> Miembro también del colectivo UTOPIX, quienes participaron en la Brigada de Solidaridad con el pueblo saharauí del año 2020, y describieron lo siguiente: “El objetivo de nuestra brigada consistía en abordar la causa del pueblo saharauí desde el territorio, ofreciendo nuestro apoyo a través de la relación directa entre organizaciones de ambos países. Este objetivo incluyó llevar a cabo trabajos de formación en política, educación, deporte, comunicación visual y cooperación. En educación hicimos actividades planificadas con el Ministerio de Educación de la RASD, además de realizar entrega de



de vista material”, poniendo en el centro el contacto humano, lo que permite que el pueblo saharauí sepa más sobre Venezuela y que los venezolanos entiendan más la realidad del pueblo saharauí. (Entrevista, 23 de noviembre de 2023)

En ese mismo sentido, Manuela Blanco<sup>19</sup> define a las brigadas como “una forma de visualizar la causa saharauí”, además de sensibilizar a ambos pueblos de lo que ocurre en nuestros territorios, “es una manera de vernos, una mirada Sur-Sur, en condición de iguales”; sirven también para articular con otras organizaciones internacionales, especialmente latinoamericanas, para apoyar la causa saharauí. (Entrevista, 15 de febrero de 2024)

Según Aybori Oropeza<sup>20</sup>, las brigadas son una propuesta para consolidar nuestras relaciones, precisamente, desde la visión de la Diplomacia Bolivariana de los Pueblos, incidiendo de manera real en el territorio “mediante la observación directa de las problemáticas y las acciones que permitan mejorar las condiciones mediante el intercambio y la cooperación técnico-política-social”. Para ella la solidaridad solo puede ser entendida

---

donaciones y visitas a escuelas en los campamentos de refugiados y los territorios liberados.” Consultado en la página de UTOPIX el 18 de enero de 2024, disponible en <https://utopix.cc/bitacora/utopix-en-la-brigada-venezolana-de-solidaridad-con-el-pueblo-saharauí/>

<sup>19</sup> Brigadista, participante de la Primera y Segunda Brigada Venezolana de solidaridad con el pueblo saharauí.

<sup>20</sup> Miembro de la Primera Brigada Venezolana de Solidaridad con el pueblo saharauí.



recíprocamente, desde el sentir de los pueblos, en la complementariedad de lo que un pueblo puede apoyar a otro; entonces las brigadas son una pequeña representación presencial de esta solidaridad. (Entrevista, 7 de marzo de 2024)

Las personas saharauis son en general muy hospitalarias, como nos comentó el brigadista Carlos Rodríguez<sup>21</sup>, se preparan mucho para recibir a los visitantes, debido a toda las condiciones climatológicas, históricas y a las experiencias de su pueblo, han desarrollado un sentido amplio de la hospitalidad y la solidaridad, lo que se traduce en que el recibimiento a las brigadas es muy bueno, más aún al ver a Venezuela como un pueblo hermano y solidario con su causa, también nos comentó que las brigadas permiten intercambiar vivencias y anécdotas con las personas del territorio, ya que los brigadistas se hospedan en las casas de las familias saharauis. También hay una diferenciación entre las iniciativas llamadas “ayuda humanitaria” de las ONG –en su mayoría europeas– y una brigada de solidaridad venezolana, así nos comentó el brigadista Cesar Mosquera, ya que “los saharauis se dan cuenta con que espíritu va una brigada de

---

<sup>21</sup> Caficultor, Licenciado en Gestión Social, militante del Frente Cultural de Izquierda (FCI) y de la Unión Comunera Venezolana, participante de la 1era y 2da Brigada Venezolana de solidaridad con el pueblo saharauí.



solidaridad venezolana a diferencia de estas otras formas de cooperación, desde la hermandad entre los pueblos, y no como una especie de tutelaje”.

En conclusión, el objetivo sustancial de las brigadas, es afianzar la diplomacia de los pueblos, eje transversal de nuestra política exterior, y realizar trabajos de formación en política, educación, deporte, artes visuales, entre otras áreas. En ese sentido, la Diplomacia de los Pueblos practicada desde las Brigadas Venezolanas de Solidaridad con el pueblo saharauí ha permitido profundizar la amistad, la cooperación y la solidaridad, como principios articuladores de las relaciones internacionales saharauí-venezolanas, realmente ejemplares en el contexto global actual, por lo que se espera seguir celebrando iniciativas de esta índole, capaces de acercar más a los pueblos, a través de esta forma de diplomacia no tradicional y la participación de la sociedad civil en las relaciones internacionales desde el Sur Global.



## ***Hacia el Cumbe Internacional Afrodescendiente: participación de los Movimientos Afrodescendientes Venezolanos en la construcción de un “hermanamiento” con África.***

Venezuela y África se sienten hoy más cerca que nunca, las relaciones políticas y diplomáticas de esta nación suramericana con el continente africano son realmente ejemplares, esto se puede observar a través de la presencia diplomática venezolana en la mayoría de los 55 Estados africanos<sup>22</sup> (tanto con embajadas directas como con concurrencias) y viceversa<sup>23</sup>, destacando también las relaciones políticas en consonancia con las posturas político-ideológicas emancipatorias en África y Venezuela, situadas desde el Sur Global (panafricanismo, antimperialismo, anticolonialismo, socialismo africano y el denominado socialismo del siglo XXI, etc.).

Con la llegada de la Revolución Bolivariana en Venezuela en 1999, estas relaciones con el continente africano se han ampliado, profundizado y

---

<sup>22</sup> Venezuela reconoce a la República Árabe Saharaui Democrática (abreviada como RASD) como un Estado soberano e independiente, por lo que a los 54 Estados africanos reconocidos por las Naciones Unidas se le suma la RASD.

<sup>23</sup> Véase en las referencias: Reinaldo Bolívar (2013). *Venezuela y África, las nuevas relaciones. Paradigmas de la Cooperación Sur-Sur*.



consolidado en lo que algunos autores denominan las *nuevas relaciones*<sup>24</sup>. En dicho proceso, han tenido un alto grado de participación los movimientos afrodescendientes venezolanos, precisamente en la construcción de estas nuevas relaciones internacionales con el continente madre, situando esta participación desde los debates sobre el racismo en Durban 2001<sup>25</sup>, pasando por la creación de un Viceministerio para África dentro del Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela en el año 2005, acompañando los diversos proyectos de cooperación Sur-Sur y Triangular ejecutados en África (en áreas como la salud, educación, alimentación, entre otras), hasta los consecutivos encuentros internacionales pueblo a pueblo realizados en Venezuela durante estas dos últimas décadas (impulsados por el Estado y el Gobierno Venezolano). Al respecto, Diógenes Díaz (2012) nos adelanta que:

*“En Venezuela en la entrada del siglo XXI, se desarrolló una cantidad importante de iniciativas en la construcción de este diálogo: desde los movimientos sociales se dieron cuatro encuentros internacionales (2005, 2006, 2007, 2011) apuntando a la lucha de los afrodescendientes y la lucha de los pueblos africanos...” (pp. 90)*

---

<sup>24</sup> Estas nuevas relaciones se basan en diversificar el acercamiento desde Venezuela hacia África como estrategia para impulsar la multipolaridad. (*Ibidem.*)

<sup>25</sup> Conferencia Mundial contra el Racismo, la Discriminación Racial, la Xenofobia y las Formas Conexas de Intolerancia. (Durban, Sudáfrica, 2001).



El hermanamiento entre Venezuela y África se da paralelamente a la construcción de una política exterior venezolana estratégica, enmarcada en los postulados políticos propuestos por el líder de la Revolución Bolivariana en Venezuela, Hugo Rafael Chávez Frías, entre estos postulados se encuentra la construcción de un mundo “multicéntrico” y “pluripolar”, descrito en el *Proyecto Nacional Simón Bolívar* (Primer Plan Socialista de Desarrollo Económico y Social de la Nación 2007-2013), donde se habla de esta “Nueva Geopolítica Internacional” basada en: “la creación de nuevos polos de poder que representen el quiebre de la hegemonía unipolar, en la búsqueda de la justicia social, la solidaridad y las garantías de paz, bajo la profundización del diálogo fraterno entre los pueblos, su autodeterminación y el respeto de las libertades de pensamiento”. (pp. 4)

En esto se inscribe, en consonancia con la participación popular, la creación del Viceministerio para África, y la promoción por el Estado venezolano de los “diálogos” entre Venezuela y África, donde ubicamos el protagonismo de los movimientos sociales afrovenezolanos en la construcción de una política exterior clara y diversificada con el continente africano, a través de la Diplomacia de los Pueblos:

*“La creación del Viceministerio de Relaciones Exteriores para África en el 2005 en la Cancillería Venezolana, consecuencia de la fuerza de cambio empujada por los*



*movimientos afrodescendientes y los cambios estructurales en nuestro país desde el proceso bolivariano, fortalecieron el diálogo iniciado desde los afrodescendientes, reconociendo el esfuerzo de una nueva política exterior para África, rompiendo con la concepción eurocéntrica de los gobiernos anteriores, el trabajo colectivo incansable en construir una agenda África, no para desarrollar estrictamente lo diplomático, sino incorporando objetivos y metas donde el cara a cara de los pueblos es importante, a través de la diplomacia de los pueblos que se reencuentran con sus identidades en palabras.” (Diógenes Díaz 2012, pp. 91)*

También, durante los últimos años, se han realizado en Venezuela importantes encuentros de intercambio de saberes y haceres, debates y propuestas de proyectos socio-políticos, académicos, organizativos, etc., entre delegados de movimientos sociales afrovenezolanos y delegados de diversos movimientos afroamericanos, afrocaribeños y africanos (y afrodiáspóricos), producto principalmente del Foro de Sao Paulo realizado en Caracas (Venezuela) en el año 2019, en el que su Declaración Final expresa: “Defender, respetar y garantizar los derechos y la cultura de los pueblos originarios y afrodescendientes”<sup>26</sup> y que derivó en los meses subsiguientes en la realización del Congreso Internacional Afrodescendiente y Africano (noviembre - 2019) en el que participaron más de 147 delegadas y delegados

---

<sup>26</sup> Declaración final del XXV Encuentro del Foro de Sao Paulo, en Caracas Julio – 2019, consultado el 06 de mayo de 2024, disponible en: <https://rmr.fm/documentos-posicionamientos-politicos/declaracion-final-del-xxv-encuentro-del-foro-de-san-pablo/>



internacionales de 50 países<sup>27</sup>, esencial espacio de reconocimiento pueblo a pueblo en mesas de trabajo en relación a los desafíos y logros de las y los africanos y afrodescendientes, es así como se logró:

*“constituir el Cumbe Internacional Anti-imperialista, Afrodescendiente y Africano para enlazar y articular a todas las organizaciones afrodescendientes a fin de definir propósitos colectivos, dar seguimiento a los acuerdos del presente congreso, promover la paz, luchar contra el neoliberalismo, el racismo y contra cualquier tipo de discriminación”. (Declaración Final del Congreso Internacional de Afrodescendientes, Homenaje al Cimarrón Afrovenezolano “Guillermo Ribas”, 2019).*

Adicionalmente, se celebró el Congreso Mundial Antiimperialista realizado en Caracas en 2020 y el Congreso Bicentenario de los Pueblos del Mundo efectuado en el 2021, espacios claramente vinculados al ejercicio de la Diplomacia de los Pueblos, y que dieron sentido a la creación del Cumbe Internacional Antiimperialista – Afrodescendiente – Africano (conocido como Cumbe Internacional Afrodescendiente), el cual se define como una “plataforma unitaria” que sirve “como frente para visibilizar el papel jugado

---

<sup>27</sup> Véase la página oficial del Ministerio del Poder Popular para Relaciones Exteriores de Venezuela (MPPRE), consultado el 06 de mayo de 2024, disponible en: [El Cumbe Internacional Antiimperialista Afrodescendiente, delegados internacionales.](#)



por las y los africanos y su descendencia en el proceso de recuperación de la libertad, la dignidad, el respeto por el diferente tanto ayer como hoy...”<sup>28</sup>

El elemento constitutivo del cumbe es la conciencia de la vida en unión, en comunidad, lo que ha permitido que en todos los rincones donde hacen vida y trabajo político, haya quedado sembrada la semilla de la hermandad, acompañada de las pequeñas acciones que, en simultáneo, van promoviendo cambios, y es así que la Diplomacia de los Pueblo ha permitido conectarnos en el mundo.

### ***Reflexiones Concluyentes***

Tomando como referencia las descripciones teóricas que se han desarrollado en el presente trabajo sobre Diplomacia de los Pueblos, es válido afirmar que, desde la Unión Comunera Venezolana, desde las Brigadas Venezolanas de Solidaridad con el Pueblo Saharaui y desde los movimientos sociales afrovenezolanos, particularmente desde el Cumbe Internacional Afrodescendiente, se puede observar la materialización de la Diplomacia de los pueblos a través de la participación de los movimientos sociales y de la sociedad civil venezolana en las relaciones internacionales,

---

<sup>28</sup> Visite la página web del Cumbe Internacional Afrodescendiente: [www.cumbeinternacional.com](http://www.cumbeinternacional.com)



siendo garantes de los procesos de integración, acercamiento y cooperación entre los pueblos (también promovidos por el Estado), y tejiendo redes de solidaridad, lucha y resistencia contra los sistemas hegemónicos que se disputan el poder global, partiendo de banderas de luchas comunes, como el antimperialismo, el anticolonialismo, el antirracismo, etc.

Por tanto, la Diplomacia de los Pueblos, constituye una herramienta emancipatoria concebida desde el Sur Global, capaz de acompañar la diplomacia adelantada por el Estado, y protagonizada por los mismos pueblos, en consonancia con la visión política de un sistema donde la democracia es protagónica y participativa; dicho esto, queda en adelante seguir construyendo el hermanamiento entre los pueblos del mundo, donde las relaciones pueblo a pueblo se basen más en la amistad, la cooperación y la solidaridad.

## **Referencias**

- Arévalo Robles, Gabriel Andrés (2018). Repensar la Historia Diplomática: diálogos, ausencias y retos para el entendimiento de la alteridad histórica mundial.
- Bolívar, Reinaldo José (2013). Venezuela y África, las nuevas relaciones. Paradigmas de la Cooperación Sur-Sur. Ministerio del Poder Popular para las Relaciones Exteriores, Caracas.



- Díaz Martínez, Karla (2011). La Diplomacia de los pueblos, relaciones internacionales alternativas desde el Sur. Recife, vol. 35, N° 1 (pp. 95-137).
- Díaz Martínez, Karla (2013). Diplomacia de los Pueblos, propuesta contra-hegemónica de las Relaciones Internacionales. Revista Búsquedas Políticas, vol. 2, N° 1 (pp. 213-237). Universidad Alberto Hurtado.
- Díaz, Diógenes (2012). Afrodescendientes en la construcción de diálogos entre Venezuela y África. Humanía del Sur, N° 12 (pp. 79-94). Universidad de Carabobo, Valencia.
- Díaz, Leonelis (2022). Hacia la creación de un mecanismo de articulación e integración internacional aplicable a la unión comunera venezolana en la construcción de la diplomacia de los pueblos. Trabajo Especial de Grado en Relaciones Internacionales, Universidad Bolivariana de Venezuela, Caracas.
- Fals Borda, Orlando (1999). Orígenes Universales y Retos Actuales de la IAP. Análisis Político N° 38, pp. 73-89.
- Mazzeo, Miguel (2016). Introducción al Poder Popular (El sueño de una Cosa). Editorial el Colectivo. Buenos Aires, Argentina.
- Pereira Castañares, Juan Carlos (1992). De la Historia Diplomática a la Historia de las Relaciones Internacionales: algo más que el cambio de un término. Historia Contemporánea 7, pp. 155-182. Universidad Complutense de Madrid.
- Plan de la Patria (2013). Segundo Plan Socialista de Desarrollo Económico y Social de la Nación (2013-2019). Caracas, Venezuela.
- Proyecto Nacional Simón Bolívar (2007). Primer Plan Socialista de Desarrollo Económico y Social de la Nación 2007-2013, Caracas.
- Rojas Soriano, Raúl (1999). Teoría e investigación militante. Tercera edición en Plaza y Valdés. México, D.F.
- Sabalsa, Ender (2024). Cooperación Educativa entre la República Bolivariana de Venezuela y la República Árabe Saharaui Democrática (1999-2024). Enmarcada en Clave Sur-Sur, Solidaridad y Diplomacia de los Pueblos. Trabajo Especial de Grado en Relaciones Internacionales, Universidad Bolivariana de Venezuela, Caracas



Santos, Boaventura de Sousa; Meneses, María Paula (Eds.) (2014).  
Epistemologías del Sur (Perspectivas). Ediciones Akal, S. A. Madrid,  
España.

Vargas Zurita, Andrés (2013). Reinterpretando la Diplomacia de los Pueblos.  
Trabajos y Ensayos Número 7, Julio 2013.

